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于彧 整理

■■电电视视剧剧场场

《北上广不相信眼泪》
11月7日
北京卫视

《神鹰反恐特战队》
11月4日起
东方卫视

本 以 为 拍 了 一 连 串 秘 史
（《武则天秘史》、 《杨贵妃秘史》
等等 ） 的尤小刚已在秘史里迷
失， 想不到这一回突然拾回男子
气概， 拍了部充满男性荷尔蒙的
军旅剧 。 由尤小刚导演 ， 朱雨
辰、 王力可、 王斑、 周庭伊、 石
兆琪联袂出演的电视剧 《神鹰反
恐特战队》 明日将登荧幕。

该剧是一部全方位描述反恐
一线的特警官兵战斗生活的主旋
律作品， 故事跌宕起伏、 悬念丛
生， 人物性格鲜明、 各有专长，
具有 “踩过去， 活出来， 必胜”
的铁血精神和柔情挚意， 充分展
现了当代武警官兵敢于牺牲、 勇
于奉献的精神风貌。

虽说反恐的故事也不新了，
演员阵容也普通， 但该剧武器装
备紧贴现实 ， 全剧有42场战争
戏 ， 17场对抗 ， 25场大场面打
戏， 涵盖陆海空全武行。 对军事
迷来说， 很值得一看。

不不演演真真人人秀秀
怕怕过过度度消消费费

葛葛优优：：

如今真人秀节目霸占荧屏，
在制作方、 明星们赚得盆满钵满
之际， 却从未见过身为影帝的葛
优 的 身 影 。 葛 优 表 示 ， 其 实
有 七 八档 “真人秀 ” 节目曾邀
请他参加， 薪酬令人咋舌， 但都
被他一一婉拒， 谈及原因， 葛优
说： “薪酬确实高， 比拍电影挣
钱又多又快。 但为了市场和收视
率， (节目组) 肯定得耍你、 折
腾你， 太消费了， 而且是过度消
费”。

“电影是大众的， 但不
能总向市场妥协”

“拍戏前龙， 拍戏时虎， 拍
完啥也不是。” 葛优在接受采访
时用一句开场白形容演员在角色
创作时的无奈。

“找你参演时， 求着你来拍，
你是条龙； 拍摄时你是主角、 主
演， 虎虎生威； 可拍完你就啥也
不是了， 怎么剪辑、 如何呈现，
跟演员无关 ， 也不听你建议 。”
葛优说。

除了演员在创作中很难发挥
优势外， 对演员的选择有时不得
不屈就于市场。 “为了盈利， 有
的导演选不了适合剧中角色的演
员， 只能依靠有市场、 有票房的
‘腕儿’。” 葛优对当前以 “市场”
为导向 、 向钱看的现象颇为担
心， “电影是大众的， 没人看不
行， 但也不能总向市场妥协、 纯
媚俗， 需要把握好平衡。”

对于剧本的选择， 葛优有些
头疼。 “剧本数量不少， 我已经
选了30多个， 但没一个可心的。”
他说， “有的太市场了， 有的没
内涵， 有的过于阳春白雪， 还有
的虽然是照着我的性格特点写
的， 但大都是刻板印象或者思维
定式， 观众不会喜欢。”

“不过， 我有时也不得不被
动地妥协。 自己虽不喜欢， 但市
场喜欢。” 葛优说， 他其实最想
演军人， 但随着岁数越来越大，
希望却越来越小。

“我为啥婉拒收入可观
的真人秀？”

电视荧屏里火爆的真人秀节
目让葛优想不明白： “怎么那么

多 ‘铁哥们’、 ‘好姐们’ 都上
去当评委了？” 截至目前， 至少
有七八档 “真人秀” 节目邀请葛
优参加， 薪酬令人咋舌， 但都被
他一一婉拒。

“我为啥没去 ？” 葛优解释
道 ： 一来 ， 他不愿意总指点江
山、 好为人师。 “选谁不选谁、
说人家行和不行， 搞那么残酷。
我骨子里特别不愿意得罪人， 所
以净得罪自己了”； 二来， “评
判选手， 我总觉得自己没到那个
级别 ， 有点儿不好意思 、 不忍
心”。

“真人秀” 的市场威力着实
令葛优吃惊： “薪酬确实高， 比
拍电影挣钱又多又快。 但为了市
场和收视率， (节目组) 肯定得
耍你 、 折腾你 ， 让你这儿劈个
叉、 那儿撅个屁股搞怪……太消
费了， 而且是过度消费”。

“演员， 在生活中没有
理由不像人”

对于不少 “铁粉” 来说， 他
们被葛优所饰演的一个个角色形
象所折服： “冷面热心”、 “有
点小坏”、 “反应慢半拍”、 “心
里特明白” ……当然， 也有观众
不喜欢他的表演方式， 表示 “我
一看葛优这张脸就换台”。

对于各种批评， 葛优用两个
字回答： “平衡”。 “人家批评
你、 骂骂你， 这真是好事儿。 你
哪 儿 就 那 么 优 秀 ？ ” 葛 优 说 ，
“逆耳忠言一出来， 就把你活生
生拽回到地上， 让你清醒一下，
免得整日在天上飘飘然。”

其实， 在崇德尚艺方面， 父
亲葛存壮对葛优的影响很大 。
“每当我获奖回到家， 老爷子肯
定嘱咐我 ‘别那么牛气、 别不理
人 ’ ‘见 到 邻 里 街 坊 要 打 招
呼’”。 葛优回忆。

葛优平时的爱好挺多 ： 游
泳 、 打高尔夫 、 喝口小酒……
“什么都有点儿， 又不执着。 但
有一点我肯定———不吸毒。”

“演员， 在荧屏里演的是人，
在生活中没有理由不像人。 整天
趾 高 气 扬 、 摆 谱 比 阔 ， 实 在
没必要。” 葛优说， “老爷子教
我八个字———谦虚谨慎， 戒骄戒
躁。” （欣欣）

由李骏、 李晓联合执导， 沈
亢编剧， 马伊琍、 朱亚文、 张兆
辉、 张可颐、 侯京健、 陶慧等主
演的电视剧 《北上广不相信眼
泪》 周末登陆北京卫视。 该剧讲
述一对生活在大都市的夫妻进了
同一家公司工作， 为了不影响双
方的工作形象， 两人约好隐瞒了
夫妻关系， 决心相辅相携在 “北
上广” 的天地奋斗一番 。 除了
描述职场的各种困苦外， 该剧另
一大主题就是描绘都市夫妻的感
情危机， 打造的是一部 “超一线
城市生存指南”。

■明星故事

本报讯 （记者 高铭 ） 电影
《惊天大案》 11月1日在京宣布开
机， 电影聚焦 “打虎” 题材， 由
毛泽东特型演员施咏之出任编
剧、 总制片人， 高明、 杜志国、
赵恒煊、 杨立新、 斯琴高娃、 王
超、 石维坚等将倾情加盟。

《惊天大案》 是否以 “大老
虎们” 为原型？ 制片人施咏之在
接受记者采访时介绍： “我们的
故事并不局限于某个时期， 而是
展 示 了 建 国 初 期 到 现 在 66年
跨 度 的反腐战线的诸多秘密 。”
施咏之还大概勾勒出了故事的走
向： 解放初， 在河北省委召开的
党代会上， 大义凛然的李克才，
当着与会代表和涉嫌巨贪上司的
面， 举报了刘青山和张子善的犯
罪行径。 省委立刻成立专案组，
很快查清刘张两人的犯罪事实并
公审， 刘青山， 张子善被执行枪
决。

为了让更多的年轻人， 喜爱
电影 《惊天大案》， 身兼编剧一
职的施咏之说： “为了让主旋律

不枯燥， 我在编剧时融入了很多
接地气的元素， 在情节构思上也
比较新颖奇巧， 我自认为故事还
是很跌宕起伏、 扣人心弦的， 但
真正成片出来如何， 还得由观众
来检验。”

值得一提的是， 看完剧本后
无法放下的斯琴高娃不仅自己友
情出演， 还携儿子孙铁助阵， 问
及斯琴高娃和其子孙铁， 还有杨
立新等人的角色， 施咏之称暂时
保密， “他们纯属友情客串， 戏
份不会太多， 所以还是把悬念留
到上映时吧！” 作为毛泽东的特
型演员， 施咏之在片中将继续出
演毛主席。

本报讯 ＩＰ， 似乎已成为影
视从业者的口头禅 。 有人总结
称： “不知ＩＰ为何物， 阅影无数
也枉然。” 这个英文缩写， 似乎
成了根点石成金的 “金手指 ”，
在中国火得一塌糊涂， 大有凭一
己之力助中国影视产业崛起之
势。

所谓 ＩＰ， 是英文 Ｉｎｔｅｌｌｅｃｔｕａｌ
Ｐｒｏｐｅｒｔｙ的缩写 ， 中文直译为知
识产权 。 ＩＰ涵盖的范围极其广
阔， 可以是一本受欢迎的网络小
说， 可以是一个广为人知的漫画
人物， 也可以是一款让人着迷的
电子游戏 ， 甚至一首歌 、 一句
话、 一个 “点子”， 可以说凡是
有影响力、 市场号召力的原创作
品都可以成为ＩＰ。

２０１５年上映的众多优秀电
影、 电视剧作品中， ＩＰ成为开拓
市场的 “利器”。 比如， 从热门
网剧发展而来的电影 《煎饼侠》
备受欢迎； 由网络小说改编的电
影 《九层妖塔》 票房高歌猛进；
号称票房黑马的喜剧电影 《夏洛
特烦恼 》 ， 直接源于同名话剧
……ＩＰ让国产影视业尝到了莫大
“甜头”。

业内人士指出， ＩＰ概念的火
热， 是中国电影工业升级换代的

重要体现。 ２０１５年， 优秀国产电
影、 电视剧 “井喷”， 观众大呼
过瘾。 热门 ＩＰ培养出大量拥趸，
影视业 “粉丝经济” 逐渐强势，
形成新的产业推动力。

然而， “言必称ＩＰ” 也引发
了许多担忧。 对改编版权的混乱
争抢， 对于 ＩＰ资源的畸形倚重，
对 “粉丝经济” 的过度痴迷， 让
许多创作者不再将重心放在好故
事和好内容上， 浮躁之势初现。

一位电影导演直言， 许多作
品在没剧本、 没演员、 没剧组的
时候， 就开始凭借对 “热门 ＩＰ”
的自信大肆宣传 。 赚快钱的冲
动、 重营销轻内容、 用炒作博取
眼球， 不少顶着 “大ＩＰ” 帽子的
作品质量堪忧， 很容易让市场失
去信心。

“我国电影产业基础薄弱 ，
头重脚轻、 根底浅。” 资深发行
人刘嘉说。 如果一味追求ＩＰ资源
带来的 “真金白银”， 忽视内容
创作 ， 一定会损害影视产业生
态， 国产作品费尽力气积累的口
碑也就做了无用功。 “要警惕对
ＩＰ资源的过度炒作。” 上海戏剧
学院教务处处长厉震林说， 过度
追求收益只会让产业发展走入死
循环。 （鑫鑫）

电影聚焦反腐“打虎”

斯琴高娃、杨立新
加盟《惊天大案》

“言必称IP”易让市场失信心


